

Rede von
Landtagspräsidentin Birgit Hesse
anlässlich des Aufstellungsappells des Heimatschutzregiments 4
am 17. September 2024 in Schwerin

Es gilt das gesprochene Wort!

„Sehr geehrter Herr General Henne,

sehr geehrter Herr General Nerger,

werter Herr Innenminister,

sehr geehrte Vertreterinnen und Vertreter der Landkreise, Städte und Gemeinden, der Religionsgemeinschaften, der Medien und der Wirtschaft sowie der Vereine und Verbände,

meine sehr geehrten Damen und Herren,

aber vor allem: liebe Soldatinnen und Soldaten!

Ich möchte mich ganz herzlich für die Einladung zum heutigen Aufstellungsappell bedanken und Ihnen im Namen des Landtages Mecklenburg-Vorpommern die besten Grüße übermitteln. Der Aufstellungsappell ist viel mehr als nur ein formeller Akt, sondern er ist ein feierlicher Anlass, der uns an die Werte und die Verantwortung erinnert, die wir als Teil dieser Gesellschaft tragen.

Anrede,

Bundeskanzler Olaf Scholz sprach wenige Tage nach dem am 24. Februar 2022 erfolgten russischen Überfall auf die Ukraine von einer "Zeitenwende". Nachdem wir uns lange in Sicherheit gewiegt und an die Unerschütterlichkeit unseres Friedens geglaubt haben, war der Krieg uns auf einmal ganz nah und zwang uns alle zu einem Umdenken. Plötzlich kamen wieder längst verdrängte Fragen auf, wie: Könnte ein Krieg auch Deutschland treffen? Wie sind wir eigentlich für den Ernstfall aufgestellt? Ist unser Land dazu fähig, unsere Freiheit und Demokratie auch gegen Waffengewalt zu verteidigen? In einer solchen Situation kann gar nicht oft genug betont werden, wie wichtig es ist, einen so starken und verlässlichen Partner wie die Bundeswehr an seiner Seite zu haben. Umso wichtiger ist es, dass diese mit den erforderlichen

finanziellen und personellen Mitteln ausgestattet ist, um stets einsatzbereit und auf alle denkbaren Krisensituationen vorbereitet zu sein. Ein erster wichtiger Schritt war die bereits im Juni 2021 getroffene Entscheidung zur Aufstellung von Heimatschutzkräften. Die nun erfolgte Aufstellung des Heimatschutzregiments 4 mit eigener aktiver Ausbildungskompanie ist ein weiteres Zeichen dieser Zeitenwende und wird dazu beitragen, unser Land krisenfest zu machen.

Wir leben in einer Zeit, in der wir mit Herausforderungen in vielerlei Form umgehen müssen. Nicht nur kriegerische Auseinandersetzungen, sondern auch weiter zunehmende Cyberbedrohungen, immer häufiger auftretende Naturkatastrophen oder gesellschaftliche Spannungen fordern uns heraus.

Anrede,

Sie als Bundeswehr sind immer bereit, um zu helfen und zu schützen. Sie zeigen nicht nur militärische Stärke, sondern agieren auch als Vorbild in unserer Gesellschaft. Sie sind die ersten, die in Krisensituationen eingreifen, und Sie sind die letzten, die aufgeben. Die Aufstellung des Heimatschutzregiments 4 ist ein Zeichen der Stärke und des Zusammenhalts. Es ist ein Zeichen dafür, dass Sie als Reservistinnen und Reservisten der Territorialen Reserve bereit sind, gemeinsam mit der aktiven Truppe Verantwortung zu übernehmen und sich für das Wohl unserer Mitbürger und unseres Landes einzusetzen. Jeder von Ihnen bringt einzigartige Fähigkeiten und Erfahrungen mit, die das Regiment bereichern und stärken. Nutzen Sie diese Vielfalt, um gemeinsam zu wachsen und sich weiterzuentwickeln.

Denn unser Land braucht Sie! Sie unterstützen beim Schutz verteidigungswichtiger ziviler Infrastruktur, bei Naturkatastrophen oder beim Schutz von Häfen, Brücken oder Bahnanlagen. Sie wirken mit beim Schutz der Bevölkerung und Schutz kritischer Infrastrukturen vor asymmetrischer und terroristischer Bedrohung durch Unterstützung der für Innere Sicherheit zuständigen zivilen Stellen, überwachen, sichern und verteidigen Räume und nicht ständig geschützte Objekte.

Wenn die Bundeswehr Unterstützung im Inland braucht, dann sind die Reservistinnen und Reservisten vom Heimatschutz zur Stelle. Sie alle geben dem in Artikel 35 unseres Grundgesetzes verankerten Grundsatzes der Amtshilfe ein Gesicht.

Ich möchte auch die Bedeutung der Ausbildung betonen. Denn mit Ihrer eigenen aktiven Ausbildungskompanie wird Ihnen die weitere Professionalisierung der Ausbildung von Heimatschutzkräften gelingen.

In den kommenden Wochen und Monaten werden Sie hart arbeiten, um sicherzustellen, dass Sie für alle Eventualitäten gewappnet sind. Sie werden trainieren, lernen und sich gegenseitig unterstützen, denn nur gemeinsam können Sie die Herausforderungen meistern, die vor Ihnen liegen. Denken Sie daran, dass jeder von Ihnen eine wichtige Rolle spielt – Ihre Bereitschaft, sich weiterzubilden und zu wachsen, wird den Unterschied ausmachen.

Anrede,

in einer Zeit, in der sich die Welt um uns herum ständig verändert, ist es wichtiger denn je, zusammenzustehen und sich für die Sicherheit und den Schutz unserer Heimat und unserer Demokratie einsetzen. Ihr Regiment ist nicht nur eine militärische Einheit; es ist eine Familie, die auf den Prinzipien von Loyalität, Kameradschaft und Hingabe basiert. Jeder von Ihnen hat sich entschieden, Teil dieser Familie zu werden, und dafür gebührt Ihnen unser aller Respekt und Dank. Die Bundeswehr hat sich für das Land Mecklenburg-Vorpommern stets als guter und verlässlicher Partner gezeigt und ich bin stolz auf die bestehende Partnerschaft mit der Heimatschutzkompanie „MECKLENBURG“. Als Präsidentin unseres Landtags ist es mir sehr wichtig, die Gemeinsamkeit von Parlament und Bundeswehr zu betonen, nämlich die Grundüberzeugung, gemeinsam wehrhaft für Frieden, Freiheit und Demokratie einzustehen.

Die Integration und Verwurzelung der Kompanien in der Heimatregion ist essentiell. Ich kann Ihnen versichern, dass die Menschen in unserem Land sich mit den Soldatinnen und Soldaten sowie Reservistinnen und Reservisten eng verbunden fühlen und deren Arbeit zu schätzen wissen. Viele haben selbst in der Bundeswehr gedient, haben durch Familienangehörige, Freunde oder Bekannte Berührungspunkte erfahren oder bereits selbst die Unterstützung durch die Bundeswehr erlebt.

Anrede,

ich wünsche Ihnen als Soldatinnen und Soldaten und Reservistinnen und Reservisten, auch im Namen unseres Landesparlamentes, für ihre neuen Aufgaben im Dienste unserer Heimat viel Erfolg und Gelingen und möchte Ihnen noch mit auf den Weg geben, dass Sie sich der Wertschätzung und Unterstützung des Landtages von Mecklenburg-Vorpommern immer sicher sein können.

Vielen Dank!“